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11 января в храме святых апостолов Петра и Павла 
при РГПУ им. А.И. Герцена состоялся рождественский 
молебен. В этот же день в храме прошел Святочный 
вечер.

Настоятель храма отец Дмитрий поздравил всех 
гостей с Рождеством Христовым. «Это праздник, в 

котором много тепла, света, радости и простоты. Рождество 
несет надежду и веру в каждого человека, каким бы ни был 
его статус или талант. Это праздник всего человечества и 
каждого конкретного отдельно взятого человека», — сказал 
отец Дмитрий.

На рождественском молебне присутствовали и.о. ректора 

Сергей Богданов, и.о. проректора по учебной работе Василий 
Рабош, и.о. проректора по международному сотрудничеству 
Юлия Комарова, начальник учебно�методического управле�
ния Наталья Верещагина, и.о проректора по воспитательной 
работе Сергей Махов и другие сотрудники и преподаватели 
Герценовского университета.

Настоятель храма отец Дмитрий подарил Сергею Богдано�
ву биографию святого Апостола Павла, а всем присутствующим
были вручены календари международного движения «Вера 
и Свет».

Организатором Святочного вечера выступили приход хра�
ма святых апостолов Петра и Павла при РГПУ им. А.И. Герцена 

и Центр духовно�нравственного просвещения «Покровский».
Отец Дмитрий открыл встречу напутственными словами: 

«Святочные дни – особенные: это время подумать о рожде�
стве Иисуса Христа, о событии, которое разделило время на 
две части – до и после. Рождество – это личный праздник 
каждого человека. Мы собрались с вами, чтобы вместе по�
радоваться этому празднику и поделиться своими талантами, 
эмоциями и впечатлениями».

Участники встречи исполняли любимые музыкальные 
произведения, читали стихи, играли в игры, а также по�
смотрели мультипликационный фильм Михаила Алдашина 
«Рождество».
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алерий Александрович – лауреат мно�
гих почетных педагогических премий, 
среди которых: международная премия 
им. Н. Рериха в номинации «Педагогика 

и просветительство» (2007), знак Святой Татьяны 
в номинации «Педагог�наставник» (2008), звание 
«Почетный работник Высшего профессионального 
образования» (2012). При этом он не только выдаю�
щийся педагог, но и известный художник, автор мно�
гочисленных исторических и жанровых картин, участ�
ник воссоздания целого ряда памятников культуры, 

чье имя хорошо знакомо любителям искусства 
далеко за пределами нашей страны. По всему миру 
регулярно проводятся выставки Валерия Леднева о 
любви к родине, к безграничным русским просторам 
и обычному человеку. Талантом художника смогли на�
сладиться посетители уже более трехсот выставок в 
России, Англии, США, Германии, Франции, Испании, 
Финляндии, Швеции, Сербии, Японии, Корее, Китае 
и других странах, в том числе порядка пятидесяти 
персональных выставок. Местные ценители ис�
кусства всегда тепло принимают «современный 
реализм» Валерия Александровича. Произведения 
живописца находятся в частных коллекциях, галереях 
и собраниях музеев в нашей стране и за рубежом. Но 
его главные шедевры – это его ученики, молодые 
художники, ведущие педагоги и руководители детских 
художественных школ, студенты, аспиранты и пре�
подаватели Герценовского университета, которых 
он заразил любовью к живописи и с которыми 
делится своим опытом и бесценными знаниями. 
Мы поговорили с Валерием Александровичем о 
его творческой жизни и любимой работе, которые 
он успешно совмещает на протяжении многих лет.

/ Вы уже давно работаете в РГПУ им. 
А.И. Герцена, и за эти годы Вы многого доби/
лись в педагогической науке. Что Вы считаете 
главным поводом для гордости в Вашем пре/
подавательском опыте? 

� Гордостью являются хорошие выпускники, 
которые сейчас преподают в школах, вузах и других 
учебных заведениях. Среди них уже есть заслужен�
ные художники и учителя. Это гордость не моя, а 
наша – нашего факультета. Мы гордимся, что наши 
ученики занимаются делом, которое мы старались 
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должает заниматься и по сей день. Творческо�педагогический стаж Валерия 
Александровича Леднева – 50 лет. На протяжении 45 лет он преданно служит 
Герценовскому университету, 35 из них – заведует кафедрой рисунка на фа�
культете изобразительного искусства РГПУ им. А.И. Герцена. 

им передать. Также моя гордость – наша кафедра, ко�
торую мы вместе создавали. Костяк кафедры я очень 
уважаю, потому что он состоит из профессионалов, 
чьи работы выставляются в России и за рубежом. 
Почти всей кафедрой мы ездили на выставку в Китай, 
где я часто выступаю, даю мастер�классы. Про меня 
там было снято два фильма, которые транслируются 
по китайскому каналу «Культура». В Китае работает 
уже много наших выпускников. Один из моих диплом�
ников там сейчас занимает должность заместителя 
Министра культуры в одном из регионов.

/ Конечно, за это время Вы пережили 
множество интересных и запоминающихся 
моментов. Какое впечатление стало самым 
ярким за время работы в Герценовском уни/
верситете?

� Сложно выделить что�то одно. Самое главное 
для меня, что здесь я встретил много интересных лю�
дей. Первым был ректор Александр Дмитриевич Бо�
борыкин – удивительный человек, который прошел 
войну. Мы с ним дружили: я ходил к нему в гости, мы 
вместе ездили в Пушкин, посещали Екатерининский 
дворец. Однажды, когда еще я был доцентом, мы с 

ним пришли в Зеленую столовую – зал, который я 
воссоздал, и Александр Дмитриевич воскликнул: «Да 
какой это доцент! Это же профессор!» И лет через 
пять я действительно стал профессором. Я благо�
дарен Герценовскому университету за тех людей,

с которыми я здесь познакомился. Со многими я 
до сих пор поддерживаю теплые отношения – с 
Геннадием Алексеевичем Бордовским, Владимиром 
Алексеевичем Козыревым и многими другими. Мы 
всегда поздравляем друг друга со всеми праздника�
ми и с удовольствием встречаемся в неформальной 
обстановке.

/ Помимо преподавательской деятель/
ности, Вы активно занимаетесь живописью, 
участвуете в персональных и коллективных 
выставках по всему миру, с радостью проводите 
время со своей любимой семьей. Как вам уда/
ется все успевать и при этом быть успешным, 
всегда оставаться открытым и позитивным? В 
чем Ваш секрет?

� Никакого секрета нет. Просто, видимо, я 
еще в детстве вбил себе в голову, что я – художник. 
Это поддерживали все, и в школе меня даже звали 
Валерка�художник. А ведь это великое слово надо 
оправдывать! Я часто бываю в школах – сейчас 
там все готовое, напечатанное. А раньше этого не 
было, надо было все делать самим. Я рисовал для 
своей школы по вечерам, по ночам. Я даже помню, 
как нарисовал инфузорию�туфельку в увеличенном 
виде. Я часто вспоминаю своего школьного учителя 
по рисованию. Он окончил Костромское художествен�
ное училище, которое потом окончил и я. Он был 
моим самым любимым учителем в школе. Он мне 
нравился весь: как он выглядел, вел себя, даже как от 
него вкусно пахло одеколоном, и как он внимательно 
к каждому подходил и рассказывал о художниках и 
о картинах. Он меня благословил, чтобы я серьезно 
занимался живописью.

/ Получается, школа сыграла в Вашей 
жизни очень важную роль. Вы видели перед 
собой талантливых учителей – как их пример 
повлиял  на то, что Вы сами стали педагогом?

� В моей школе действительно было много 
хороших учителей. У меня есть внучка и внук – я пом�
ню, что им часто не хотелось в школу. Мне это было 
странно слышать. Мне до школы было идти шесть ки�
лометров – туда шесть и обратно шесть – лесом, где 
были волки. Я помню, когда мать не отпускала меня 
в школу, потому что было холодно, я ревел. Я хотел в 
школу, потому что там было интересно. Учителя нам 
много давали. Я вспоминаю педагога по математике, 
которая почему�то думала, что я стану математиком. 
А моя учитель, по русскому и литературе Галина Алек�
сеевна читала стихи так, что мы заслушивались. Она 
была настоящей артисткой. Как мне кажется, сейчас 
учителя по какой�то причине стали менее сердечно 
относиться к детям. Поэтому мне и захотелось стать 
педагогом, чтобы продолжать дело учителей, которых 
я люблю и помню.

/ За последние годы, бесспорно, многое 
изменилось в художественном мире. Что Вы 
можете сказать о современных веяниях в ис/
кусстве? Сильно ли отличается стиль нынешних 
молодых художников от того, что Вы могли 
наблюдать ранее?

� Для меня это очень сложный вопрос. Дело 
в том, что я художник�реалист. Люблю реальную 
жизнь, люблю людей, природу. А сейчас довольно 
много такого искусства, которое не зиждется на 

наблюдении природы и изучении людей. К красоте 
жизни такое творчество не имеет никакого отноше�
ния. Но, к счастью, есть в наше время и те, кому нравит�
ся реализм. Академия художеств и наш факультет –
проповедники этого искусства о жизни и красоте. 
На нашем факультете работают в основном вы�
пускники Академии художеств, большинство из 
которых учились у великого живописца Андрея 
Андреевича Мыльникова. И мы продолжаем 
проповедовать это искусство – и в графике, и 
в живописи, и в скульптуре. Я пропагандирую 
реалистическое искусство своими картинами, 
которые хранятся в музеях многих стран. Моя 
работа выставлена в одном из самых посещаемых
музеев мира – в Национальном музее Китая в 
Пекине, и я горжусь этим. Искусством сейчас назы�

вают все подряд, но выживет именно то искусство, 
которое тревожит и волнует людские души. Ведь 
даже простой, казалось бы, пейзаж призывает к 
тому, что надо беречь эту землю. А наша Россия 
прекрасна. Краше нашей природы нет нигде. Я 
часто бываю за границей, и мне есть с чем сравнить. 
Может, мне так кажется, потому что это моя Родина, 
но ведь и многие иностранцы, приезжая в Россию, 
не могут поверить, что такая первозданная и чистая 
красота еще где�то сохранилась. Вот эту красоту и 
надо беречь для будущих поколений. Ведь человек �
самый большой варвар. Многие уничтожают при�
роду, даже не задумываясь о том, что они делают. 
Природу надо беречь! И людей надо беречь тоже.

/ Нашу газету читают не только студенты 
и преподаватели, но и абитуриенты. Какими 
качествами нужно обладать, чтобы поступить 
на факультет изобразительного искусства РГПУ 
им. А.И. Герцена?

� В первую очередь, абитуриент должен любить 
искусство и уметь рисовать. Чтобы к нам поступить, 
надо рисовать с детства. При этом важно понимать, 
что детское творчество – это не то, что требуется 
здесь. Перейти от детского творчества к более вы�
сокому уровню удается не всем. Не зря в Академию 
художеств раньше брали детей с семи лет, из которых 
затем выросли многие великие художники. То же 
самое и в музыке: например, Моцарт начал играть 

с четырех лет. Видимо, детский разум по�другому 
усваивает информацию. Я могу не помнить, что 
было на прошлой неделе, но какие�то давние вос�
поминания ясны в моей памяти, как будто это было 
вчера. Я даже помню некоторые запахи из детства. 
Прихожу из школы, а бабушка пирог испекла. Я очень 
хорошо помню этот аромат, я уже давно ничего по�
добного не чувствовал. Конечно, есть люди, которые 
поступили к нам случайно, но из них ничего не выйдет.  
Чтобы прийти к какому�то результату, нужно много 
работать. Не только кисточкой во время урока, а 
всегда. Художники – другие люди, которые видят мир 
по�другому, особенно живописцы. Художник в по�
вседневных ситуациях смотрит на сочетания цветов, 
на композицию. Это очень трудное «смотрение», и в 
таком ритме человек быстрее устает. Я помню, как 

после трех часов живописи в Академии у меня просто 
не было сил. Ведь надо постоянно напрягаться, чтобы 
уловить сочетания, найти гармонию. Я люблю рас�
сматривать людей. Даже, бывает, еду в электричке, 
смотрю на кого�то и не могу остановиться, хочется 
запомнить образ – в какой позе сидит пассажир, как 
на него красиво падает свет. Художник должен уметь 
смотреть, и этому надо учиться. Я стараюсь помогать 
в этом своим ученикам. Бывает, студент смотрит – 
вроде, видит то же, но получается другое. Однажды 
у меня спросил студент: «А что у вас за кисть?!» � 
а я говорю ему: «Волшебная». И он серьезно так 
сказал мне: «А дайте�ка мне попробовать Вашей 
кистью это написать». Но дело, конечно, не в кисти, а 
в том самом умении видеть. Это дело действительно 
надо очень любить. Но и способности обязательно 
должны быть у того, кто хочет стать художником. 
Да, для этого надо много трудиться, но и талант 
тоже необходим. Студенты, которые у нас хорошо 
учатся, затем продолжают творческую работу, вы�
ставляются и зачастую становятся членами Союза 
художников. Конечно, цель нашего вуза в том, чтобы 
готовить учителей, но нельзя этим ограничиваться. 
Если учишься у нас по�настоящему и любишь ис�
кусство – это обязательно пригодится, даже если 
не станешь художником. 

Сергей Богданов, ректор РГПУ им. А.И. Герцена: 
«С Валерием Александровичем мы знакомы уже очень давно, 
около тридцати лет. Я всегда восхищался трудолюбием, неве3
роятной работоспособностью этого человека. Я неоднократно 
с большим удовольствием посещал его выставки, и мне всег3
да сразу бросалось в глаза, с какой любовью написана каж3
дая картина. Работы этого художника излучают добро и свет. 
Мне очень приятно работать бок о бок с таким талантливым 
живописцем и профессором, потому что то тепло, которым 
пронизаны его картины, он дарит и своим ученикам. Для меня 
Валерий Александрович – это пример настоящего педагога, 
передающего все лучшее новым поколениям, учитель с боль3
шой буквы. Он бескорыстно несет своим ученикам любовь к 
искусству и свет знания, глядя в будущее, почитая прошлое 

и ценя настоящее. Хочу пожелать Валерию Александровичу дальнейших успехов в 
педагогической и творческой деятельности. Пусть все художественные задумки этого 
талантливого живописца воплощаются в жизнь, чтобы мы, поклонники его творчества, 
любовались все новыми его творениями!»

Ирина Аврамкова, директор Института музыки, театра и хореографии РГПУ 
им. А.И. Герцена: «Валерий Александрович Леднев, бесспорно, один из самых ярких 
и востребованных художников современности, человек искусства в широком смысле 
этого слова. Институт музыки, театра и хореографии является организатором междуна3
родного конкурса вокалистов им. Б.Т. Штоколова, чей портрет в образе Бориса Годуно3
ва в свое время написал Валерий Александрович — очень живую и эффектную картину, 
которую мы всегда ставим в качестве заставки для этого конкурса в Малом зале им. 
М.И. Глинки Санкт3Петербургской государственной академической филармонии. Мы 
рады, что, осуществляя диалог искусств, работаем в общем творческом пространстве 
с таким выдающимся художником. Мы не единожды посещали его выставки и точно 
знаем, что такой наставник в Герценовском университете — счастье не только для сту3
дентов, но и для всех, кто с ним общается в стенах университета и за его пределами. 
Мы очень дорожим дружбой с Валерием Александровичем и желаем ему процветания, 
радости, неиссякаемого источника творчества и вдохновения!»

Любовь Мосолова, заведующая кафедрой теории и истории культуры РГПУ 
им. А.И. Герцена: «Дорогой Валерий Александрович! В Санкт3Петербурге среди 
академического сообщества найдется немного художников, которые могли бы похва3
статься такой творческо3педагогической биографией, как Ваша. Ваша работа в Гер3
ценовском университете – дистанция в сорок пять лет! Из них тридцать пять лет Вы 
действовали как один из самых известных и авторитетных заведующих кафедр нашего 
вуза. Вы являетесь не только Народным художником России с необыкновенно широким 
диапазоном творческих достижений, но и признанным целыми поколениями Масте3
ром художественного образования. Поздравляю Вас с этими значимыми юбилейными 
датами и от всего сердца желаю Вам здоровья, благополучия и долголетия в жизни и 
творчестве».

Анна СМИРНОВА,
корреспондент «ПВ»

Г.В. Стадников, И.В. Иванская, М.Н. Дробышева

В.А. Леднев с одной из своих картин «Академик Лихачев. Спустя 70 лет», 2018 И
звестный писатель, литературовед и литературный критик Павел Басинский, автор бестсел�
лера «Лев Толстой: бегство из рая» и других видных литературных произведений, рассказал 
гостям встречи о своей новой книге, посвященной Елизавете Дьяконовой, автору знаме�
нитого «Дневника русской женщины» и активистке зарождающегося в России женского 

движения, погибшей при загадочных обстоятельствах. Блистательное литературное исследование в 
жанре нон�фикшн нашло широкий отклик у участников встречи. Многим было интересно узнать, чем 
принципиально отличается жанр нон�фикшн от других литературных жанров. Павел Басинский так объ�
яснил публике, что такое нон�фикшн: «В переводе с английского нон�фикшн означает «невымышленный 
роман». Сейчас этот жанр чрезвычайно популярен, хотя в прошлом он считался по крайней мере нели�
тературным. Тогда настоящей литературой считались романы и рассказы. Читатели XVIII и XIX века, а 
часто и XX века были очень доверчивы. Роман был чуть ли не единственной формой культурного досуга. 
В наше время форм досуга много, поэтому сейчас роман перестает быть уникальной вещью. Читатель 
становится недоверчивым, критичным. Поэтому самое трудное для современного писателя – найти на�
стоящего, невымышленного героя. Именно такие герои и являются отличительной чертой этого жанра»

В ходе беседы с Павлом Басинским, темы которой вышли далеко за обложку представленной кни�
ги о женской судьбе в мужском мире, участники встречи обсуждали насущные вопросы современной 
литературы. Они поговорили о роли книг в жанре нон�фикшн, о чтении в широком смысле, в том числе 
о снижении интереса к чтению и путях решения этой проблемы, о литературных премиях и других кри�
териях оценки качества литературного творчества. Активное участие в беседе с Павлом Валерьевичем 
принимали декан филологического факультета Наталья Шубина, директор Фундаментальной библиотеки 
Натела Квелидзе�Кузнецова, заместитель директора библиотеки Светлана Морозова, а также студенты 
и преподаватели Герценовского университета.

Встречу украсили издания из фонда Фундаментальной библиотеки РГПУ им. А.И. Герцена: «Елизавета 
Дьяконова. Дневник русской женщины» и дневник известной русской художницы Марии Башкирцевой, 
с чьей трагической судьбой в ходе литературного вечера сравнивалась судьба Лизы Дьяконовой. Фонд 
библиотеки в завершение мероприятия пополнила книга Павла Басинского с автографом и пожелани�
ями автора. 

Бессменным модератором проекта «Герценовские литературные встречи» является доктор филоло�
гических наук, профессор кафедры русской литературы Мария Черняк. Она также проводила предыдущее 
мероприятие – встречу с историком, профессором РГПУ им. А.И. Герцена Юлией Кантор и известным 
писателем Леонидом Юзефовичем 30 ноября в Фундаментальной библиотеке.

П
ервым из них стало открытие выставки 
«”Фауст” Гете в творчестве петербург�
ских художников и в мировом искус�
стве», организованной хранителем 

фондов Дворца, заместителем директора Ириной 
Хмельницкой. Инициатором и куратором выставки 
стал Юрий Иваненко, член Союза художников России. 
Он осуществлял художественные и издательские 
проекты в Русском музее, в ГМЗ «Петергоф», музеях 
Москвы и других городов России. Излюбленная тема 
художника — изображение видов русских деревень 
и городов; его работы находятся в Эрмитаже и Все�
российском музее А.С. Пушкина. 

На выставке в Доме ученых были представлены 
серии станковых произведений Виктора Вильнера, 
работы Олега Яхнина, а также иллюстрации братьев 
Валерия и Александра Трауготов. Этих художников 
объединяла попытка расшифровать глубинные 
смыслы бессмертной трагедии. Посетители выставки 
смогли совершить путешествие в мир, в котором 
Гете обращается к вечным вопросам: теме власти, 
возрождения человечности средствами красоты, 
прогресса. 

На открытии выставки присутствовал член 
Дома ученых почетный профессор РГПУ им. 
А.И. Герцена Геннадий Стадников, долгие годы 
возглавлявший Санкт�Петербургскую комиссию по 
изучению творчества Гете и культуры его времени, 
задачей которой было продолжение традиции «Пе�
тербург в судьбе русского Гете». Первое упоминание 
о поэте появилось 31 января 1780 года в газете 
«Санкт�Петербургские ведомости», а 18 декабря 
1826 года Гете был избран в Российскую академию 
наук «единогласным мнением». Всемирно известный 
«Фауст» Гете рождался на русском языке именно 

Т
анцы дают многое из того, что дает 
физическая культура, а сверх того — 
культура не только физическая. Совер�
шенствование умений взаимодействия 

в паре делают бальные танцы самой лучшей моде�
лью семейных, супружеских отношений, которые 
необходимы каждому молодому, да и не только 
молодому человеку. Немаловажную роль играет 
тут и совершенствование двигательных качеств – в 
первую очередь, ловкости, координации движений. 

Школа занимается в спортивных залах Ин�
ститута физической культуры и спорта РГПУ им. 
А.И. Герцена. В этих залах в рамках учебного про�
цесса Александр Рябчиков более 20 лет обучает 
будущих учителей физической культуры основам 
парного танцевания, знакомит их с ритмами баль�
ных танцев, основными движениями и простейшими 
фигурами. Студенты, став учителями, смогут переда�
вать эти знания и умения ученикам на своих уроках, 
повышая уровень как их двигательной культуры, так 
и культуры взаимоотношений, что важно в процессе 
воспитания молодого поколения.

Школа бальных танцев РГПУ им. А.И. Герцена, 
кроме ознакомления с основными ритмами и фигу�
рами бальных танцев, предлагает обучение правиль�
ной технике исполнения, позволяющей желающим 
далее продолжить свое совершенствование в любой 
студии или ансамбле бального танца. Разучиваются 
основные фигуры танцев европейского стандарта 
(фокстрот, вальс, танго) и латиноамериканских 
танцев (самба, ча�ча�ча, джайв, румба). Большое 
внимание уделяется изучению и совершенствова�
нию классических бальных танцев, составленных 
российскими балетмейстерами XIX и XX вв. Эти 
танцы имеют установленную последовательность 
фигур и не слишком сложны для изучения, поэтому 
являются прекрасным общедоступным материа�
лом для освоения и исполнения на танцевальных 
вечерах и балах с любым партнером, знающим 
эти танцы.

В Школе бальных танцев могут заниматься 
не только студенты и преподаватели РГПУ им. 
А.И. Герцена, но и приглашенные ими партнеры. 
Большинство занимающихся — девушки, и немалая 
часть их партнеров не являются студентами РГПУ. 
Регулярно помогают в качестве демонстраторов 
пара выпускников школы Виктор Бежан (факультет 
истории и социальных наук) и Алена Сидорова 
(Институт дефектологического образования и 
реабилитации).

О том, что ожидают от Школы и что удается по�
лучить, написала в своем эссе студентка Института 
детства Александра Зайцева:

«4 базовых принципа работы школы: любовь 
(к предмету преподавания, к ученикам), индиви�
дуальный подход (мотивация каждого ученика), 
самосовершенствование (постоянное развитие 
самих себя) и воспитание (главное не результат, 
а те ценности, которые приобретают ученики в 
процессе обучения). Чтобы присоединиться к нам, 
необязательно уметь танцевать! Главное — иметь 
желание, а здесь научат! Для этого у нас есть 
все составляющие: профессиональный тренер, 

ШКОЛА БАЛЬНЫХ ТАНЦЕВ РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНАШКОЛА БАЛЬНЫХ ТАНЦЕВ РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА

Уже почти год для студентов РГПУ им. А.И. Герцена работает Школа бальных танцев под эгидой Спортивно�
оздоровительного центра РГПУ им. А.И. Герцена. Инициатором ее организации был лучший исполнитель 
отечественных бальных танцев в Санкт�Петербурге среди молодежи Роберт Трапш, который провел набор 
и первые уроки Школы. Сейчас занятия Школы ведет доцент кафедры гимнастики и фитнес�технологий 
Александр Рябчиков, также один из лучших исполнителей отечественных бальных танцев среди танцоров 
старшего возраста (сеньоров), председатель Совета ветеранов бальной хореографии Санкт�Петербурга.

специальный паркет и твердое убеждение, что 
танцевать могут все!»

С 16 сентября до конца декабря 2017 года 
прошло 30 уроков Школы бальных танцев. Об�
учение проводилось с нулевого уровня – уроки 
были доступны для всех желающих. После первых 
24 уроков в середине ноября прошел Осенний бал 
Школы бальных танцев РГПУ им. А.И. Герцена, 
на котором занимающиеся могли исполнять все 
25 танцев репертуара бала. Кроме учащихся школы, 
участниками бала стали кадеты 11 класса школы 
№ 439 и большая группа опытных участников балов. 
Капитан 2 ранга в отставке Игорь Александрович 
Любовский — старейший участник балов — не просто 
пришел посмотреть, но и сам танцевал, приглашая в 
том числе и студенток, а ведь ему уже 96 лет!

Все желающие студенты и сотрудники РГПУ 
им. А.И. Герцена могли посетить бал как в качестве 
участников, так и в роли зрителей. Несколько танцев 
разбирались на месте и тут же исполнялись, что 
давало возможность участвовать всем, кто не имеет 
достаточного танцевального опыта. В программу 
бала входили и одиночные танцы, особенно вос�
требованные теми, кто пришел на бал без партнера. 
В антракте была организована танцевальная игра 
«Выбери меня».

Для тех, кто совершенствует свое танцеваль�
ное мастерство, может быть интересным участие 
не только в балах, но и в конкурсах. Это может сти�
мулировать к новым достижениям. На проводимых 
с 2015 года конкурсах в Голубом зале РГПУ им. 
А.И. Герцена участникам вручаются дипломы I, II и 
III степени. Конкурсы проводятся два раза в год — 
в декабре и апреле.

Открытый конкурс РГПУ им. А.И. Герцена 
по бальным танцам среди студентов и молодежи, 
прошедший в конце ноября 2017 г., давал воз�
можность молодым танцорам университета и 
их гостям проверить свои силы. Участниками 
были начинающие (группа «Студенты�1»), про�
двинутые (группа «Студенты�2») и опытные 
танцоры (группа «Молодежь»). От Школы баль�
ных танцев РГПУ им. А.И. Герцена в конкурсе 
по группе «Студенты�1» участвовала пара — 
магистрант факультета изобразительных искусств 
Татьяна Шалыгина с партнером Алексеем Гусевым. 
А выпускники школы Виктор Бежан и Алена Сидоро�
ва удостоились диплома I степени в соревнованиях 
группы «Студенты�2».

6 декабря там же в Голубом зале состоялся 
IV городской конкурс исполнителей отечествен�
ных бальных танцев среди студентов и сеньоров. 
Подготовку конкурса осуществлял Оргкоми�
тет, возглавляемый и.о. проректора РГПУ им. 
А.И. Герцена Сергеем Маховым. В составе Оргко�
митета в подготовке участвовали директор Инсти�
тута физической культуры и спорта Герценовского 
университета Юрий Лобанов, доцент кафедры 
гимнастики и фитнес�технологий Александр 
Рябчиков, директор Дома народного творчества и 
досуга Татьяна Ванчакова, заведующий кафедрой 
хореографии Гуманитарного университета проф�
союзов Валерий Матвеев.

Под руководством главного судьи конкурса 
Валерия Матвеева мастерство участников оце�
нивали преподаватель областного колледжа куль�
туры и искусств Ольга Зебрина, судьи федерации 
спортивного танца Санкт�Петербурга Владимир 
Овчинников, Валентина Смотракова, Людмила 
Твердова, Михаил Шабанов.

В группе Студенты�1 участвовала пара уча�
щихся ШБТ Константин Киселев (юридический 
факультет) с Оксаной Кузиной (Институт детства). 
Среди «Студентов�2» лауреатами стала пара Вик�
тор Бежан — Алена Сидорова. В группе «Молодежь» 
пары, подготовленные Робертом Трапшем, получи�
ли дипломы I и II степени, а их старшие товарищи 
из группы «Взрослые�1» — дипломы III степени. 
В число лауреатов из 7 пар группы «Сеньоры�3» 
вошла пара Александр Рябчиков — Ирина Яровая 
(учитель физической культуры лицея № 384).

Работу секретариата и группы награждения 
под руководством преподавателей кафедры гим�
настики и фитнес�технологий Ольги Загрядской 
и Надежды Казакевич обеспечивали студенты 
Института физической культуры и спорта Евгения 
Семиколенных, Александра Матросова, Яна Хов�
рина, Диана Хомчук, студентка Школы бальных 
танцев, магистрант факультета изобразительных 
искусств Татьяна Шалыгина, а также студентка 
юридического факультета Дицуи Хачатрян.

В апреле 2018 года в Голубом зале пройдет 
V городской конкурс по отечественным танцам 
среди студентов и сеньоров, а месяцем раньше — 
открытый конкурс РГПУ им. А.И. Герцена по баль�
ным танцам среди студентов и молодежи. И на 
конкурсах, и на балах, которые состоятся в этом 
зале в конце зимы и весны, хотелось бы видеть 
больше студентов�будущих педагогов, которым 
в воспитательной работе хорошим подспорьем 
будет репертуар детских и общедоступных танцев 
отечественного репертуара. Вдохновлять молодых 
участников танцевальных мероприятий может 
пример их старших товарищей, которым танец 
позволяет значительно продлевать возраст актив�
ности и творчества.

Школа бальных танцев после сессии про�
должит свою работу с 3 февраля 2018 г. в залах 
Института физической культуры и спорта по адресу: 
Лиговский пр., 275. Занимающиеся в Школе 
бальных танцев освоят более сложные фигуры 
европейских и латиноамериканских танцев и новые 
отечественные танцы, научатся более уверенно 
двигаться на паркете, а партнеры — управлять 
движением своей пары через правильное ведение 
партнерши, что позволит участвовать в любых 
балах и танцевальных вечерах. Педагоги в своей 
будущей воспитательной работе смогут научить 
своих учеников простейшим парным танцам, 
поднимая тем самым танцевальную культуру на�
селения страны.

ÍÅÂÛÌÛØËÅÍÍÛÉ ÐÎÌÀÍÍÅÂÛÌÛØËÅÍÍÛÉ ÐÎÌÀÍ

ÍÎÂÛÉ ÂÇÃËßÄ ÍÀ ÒÂÎÐ×ÅÑÒÂÎ ÃÅÒÅÍÎÂÛÉ ÂÇÃËßÄ ÍÀ ÒÂÎÐ×ÅÑÒÂÎ ÃÅÒÅ

РГПУ им. А.И. Герцена славится своими добрыми традициями, одна из 
которых – «Герценовские литературные встречи», уже седьмой сезон 
проходящие в стенах университета. В рамках этого проекта 19 декабря 
на филологическом факультете состоялась презентация новой книги 
Павла Басинского «Посмотрите на меня: тайная история Лизы Дьяко�
новой» и встреча с автором, которую провела постоянный модератор 
проекта Мария Черняк. 

В особняке князя Владимира 
Александровича Романова 
на Дворцовой набережной 
уже почти сто лет находится 
Дом ученых им. М. Горького 
Российской академии наук, 
членами которого являются 
многие ученые�герценовцы. 
В нем проводятся научные 
заседания, конференции, 
проходят культурно�зрелищ�
ные мероприятия. 23 дека�
бря сотрудники Дома ученых 
приготовили два новогодних 
события для членов Дома и 
их семей. 

в Петербурге. Поэтому выставка выражает новый 
взгляд художников на его творчество. «Особенно 
нам интересен сегодня Гете в его философском от�
ношении, восприятии мира, в котором соединяются 
западноевропейская и русская культура. «Фауст», — 
подчеркнул Геннадий Владимирович, — это творение 
всей жизни Гете, а эта выставка отражает историю 
становления великого писателя. Собрание гравюр, 
рисунков, литографий чрезвычайно ценно и дает 
нам возможность в особом ракурсе, присущем ху�
дожественному стилю Вильнера, Трауготов, Яхнина, 
постичь великое произведение немецкого гения».

На выставке представлены работы Олега Яхни�
на, сделанные для издания «Фауста» 2005 года, где 
публиковался текст в ранее неизвестном переводе, 
выполненном в конце XIX века Константином Ива�
новым. Братья Трауготы создали свои иллюстрации 
к «Фаусту» в сотрудничестве с издательством «Вита 
Нова». Все их рисунки выполнены на черном фоне, 
фигуры обозначены белыми контурами и легким при�
косновением художественной пастелью. Выставка 
еще раз подтверждает, что художникам сопутствует 
вдохновение, когда они соприкасаются с великой 
литературой. Выставка стала хорошим подарком 
в канун Нового года, когда члены Дома ученых 
посещают праздничные концерты, ведут детей на 
праздничную елку. В момент, когда ребята в Белом 
зале Дворца смотрят новогоднее представление 
«Тайны елочных игрушек» (исполнители — артисты 
петербургского театра «Ангажемент»), взрослые по�
гружаются в мир контекста романтической культуры 
великого творения Гете.

26 января в РГПУ им. А.И. Герцена прошел круглый стол 
«Художественное образование в XXI веке: тактические итоги 
и стратегические перспективы».

К обсуждению в рамках круглого стола предлагались следующие темы:  
перспективы модернизации педагогического образования; специ�

фика образования художника�педагога на факультете изобразительного ис�
кусства, сравнение образовательных практик в разных вузах; актуальные про�
блемы музейной педагогики; научная деятельность в художественных вузах (на 
факультете изобразительного искусства в РГПУ им. А.И. Герцена, в СПГХПА им. 
А.Л. Штиглица и ГАИЖСА им. И.Е. Репина); проблемы обучения иностранных 
студентов и аспирантов; международный профессиональный педагогический 
конкурс педагогов�художников и студентов «Палитра методических идей»; 
деятельность Международной общественной организации «Союз педагогов�
художников»; художники�педагоги, известные имена (художественные вузы 
СПб); выставочные проекты; волонтерское движение студентов.

Модератором встречи выступила заведующая кафедрой художествен�
ного образования и декоративного искусства РГПУ им. А.И. Герцена Ольга 
Некрасова�Каратеева.

 «Мы решили провести круглый стол, пригласив коллег из родственных 
художественных и педагогических вузов с художественными факультетами, 
чтобы обсудить современные проблемы профессиональной подготовки худож�
ников и педагогов�художников. Проблемы у нас общие, но не одинаковые. Раз�
мышления на эту тему, обмен мнениями и преподавательским опытом должен 
послужить уточнению актуальных целей и методов в контексте современной 
действительности и ожидаемых перспектив. Мы планируем собрать вместе 
записи выступлений и уже написанные тексты в единый сборник материалов 
круглого стола «Художественное образование в XXI веке: тактические итоги 
и стратегические перспективы», чтобы получить суммарный итог актуальных 
размышлений. У нас есть желание и надежда опубликовать такой сборник в 
издательстве РГПУ им. А.И. Герцена и предложить его широкому сообществу 
педагогов и творцов», — отметила Ольга Леонидовна.

В ходе дискуссии были предложены и обсуждены идеи по модернизации 
педагогического и художественного образования, созданию научно�творче�
ской лаборатории искусств, новых эффективных форм студенческих практик.

Заслуженный художник РФ Иван Уралов подчеркнул, что высшее худо�
жественное образование основывается на мастерстве, школе и творчестве; 
говорил о необходимости достижения тождественности научной теоретической 
работы и художественно�творческой деятельности художника.

С общим одобрением было воспринято предложение о возобновлении 
традиции ежегодных городских межвузовских выставок�конкурсов дипломных 
проектов и произведений студентов и магистрантов города.

Гостями встречи стали ведущие преподаватели РГПУ им. А.И. Герцена, 
ГАИЖСА имени И.Е. Репина, СПГХПА им. А.Л. Штиглица, СПбГУ, педагоги 
дополнительного образования, художники. Организатором мероприятия вы�
ступила кафедра художественного образования и декоративного искусства 
факультета изобразительного искусства РГПУ им. А.И. Герцена.
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